

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	3	50
Gibraltar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELEFONO 17

Oficinas: Conquistador, 30

Clases para ingreso al Cuerpo de Faros

Teneduría de Libros y Caligrafía—Se participa al público que la Academia de Contabilidad de la calle de San Miguel 78, se ha trasladado a la calle de Brossa, número 50.
Honorarios.—Por una asignatura pesetas 4, por dos asignaturas 7 id.; y por las tres 9 id.
Informes de 7 a 8 de la noche, Brossa 50, entresuelo, Palma.

Homero

Al venerable jurisoconsulto D. Luis Castella.

Intentaré no repetir los tópicos de una admiración universal. Trato, simplemente, de exponer por escrito las impresiones personales que pudiera manifestar, de palabra, en una conversación de amigos aficionados a la buena lectura.

Con lo cual dicho queda que tampoco pretendo descubrir Homero; cosa que tal vez no estuviera de más si fuese otro el descubridor. Porque se cita la cólera de Aquiles, la belleza de Helena, la prudencia de Ulises y la sabiduría de Mentor, sin haber admirado, en el original que les immortalizó, sus raras cualidades. El vulgo,—y aquí podríamos decir, con Séneca,—y adviértase que llamo vulgo a muchos que visten clámide,—cuando se habla de Homero, se cree en el caso de manifestar un respeto casi religioso hacia uno de los *di maiores* de la poesía consagrado por plebiscito universal.

Mas, entretanto, nadie ó muy pocos leen a Homero. No faltan, tampoco, quienes desdénen lo antiguo y le tachan de soporífero. Oyeron hablar de un escritor famoso que, en cierta ocasión, dijo que le *cargaba* el Dante, y creyendo de buen tono y a la moderna un desprecio grosero de lo antiguo, juran por Ibsen ó Maeterlink, desconociendo Sófocles ó Aristófanes. Homero es, para los tales, una anticualla; Virgilio es de un bucolismo cargante; ni á quién,—añaden—le interesa ya la guerra de Troya ni la cólera de Aquiles? Dénesen un cuadro de actualidad, sazonado al estilo francés, con mucha *demi-mondaine* y alguna que otra escena decadentista, y quédense allá para solaz de frailes, las luchas entre troyanos y griegos.

Los que así dicen no han gustado el sabor de lo clásico en medio de cuya sencillez se encuentran mal con su entendimiento desarrollado en los teatros *por horas* ó en las lecturas escitantes de alguna obrilla francesa,—son como el taur, acostumbrado á las nocturnas luces, á quien molesta la del sol que ilumina su crápulosa amarillez.

II.

La lectura de Homero es la revelación de un mundo desconocido en que impera la poesía como soberana. Homero trae hasta nosotros el eco encantador de la voz de Grecia, mezclada con el perfume de los sagrados bosques. Y así como las muchedumbres acuden en peregrinación á los Santos Lugares de la Palestina, los amantes de la belleza inmortal se agrupan, con fervor religioso, en torno de Homero y, ante él, humillan sus frentes.

Recorriendo las páginas de la *Iliada* y de la *Odisea*, asistís á una resurrección gloriosa de lo pasado, como en lo alto de un viejo castillo donde se respira el aire de la historia poblado de recuerdos. Le es grato al alma volver, de vez en cuando, á los tiempos heroicos y fortalecerse con el ejemplo de los grandes varones. Despiértase, por la magia de la lectura, la inagotable necesidad de ilusión y al poco tiempo, nosotros, eternos niños, nos hallamos á gusto entre silfos y ondinas, ó palpitan de emoción ante la cólera de Júpiter ó el furor de los ciclopes.

Y este baño de idealidad es más apetecible ahora, cuando todo tiene su explicación científica ó su razonada hipótesis. Fuera un ridículo caso de atavismo medioeval, el de quien lamentara la invasión de la ciencia en el terreno que antes fué jurisdicción de la fantasía; pero es lo cierto que el alma sufre al ver que se desvanece la postrera ilusión,—como última flor que el cierzo deshoja.—La

eterna dualidad entre la aspiración inconsciente á lo infinito y la razón investigadora del último por qué de las cosas, manifiéstase una vez más, evidenciando la limitación é impotencia de esta última. La poesía busca en el lúpular, en las palpitaciones de la carne,—en *Rola*, por ejemplo,—la fuente de sus cantos y se abandonan las idealidades juveniles por las filosofías pesimistas. Carducci, Baudelaire y aún el moderno Maeterlink, emponzoñan tempranamente las almas, inundándolas de escepticismo. Debajo de un cuerpo joven, se alberga el alma de un Hartman averiado ó de un pseudo—Stechetti que se empeña en tomar un tono elegiaco mientras la vida le sonríe, invitándole al placer glorioso.—Bien está que se sustituya el sentimiento por la razón; pero conveengamos en que también nos atrae la expresión magnífica del sentimiento humano,—como á un habitante de las regiones polares la aparición resplandeciente de una aurora boreal. Mientras la razón se satisface, el alma se siente invadida por la tristeza; cada progreso del análisis es una poda que sufre el árbol de la ilusión.

III

Pero, he aquí que, de repente, se abren ante vosotros las puertas de oro del palacio encantado de la poesía. El viejo Homero, padre de los poetas, canta y se transfigura, como un elegido de los dioses. El también es un inmortal. La leyenda empieza y con ella revive, según palabras de Fenelón, la amable simplicidad del mundo naciente. Y como mendigos á la puerta de un palacio, contempláis el esplendor helénico.

La naturaleza se engrandece, come á través de una lente, al pasar por el génio creador de Homero que saca de la nada un mundo de seres y les infunde la fuerza vital que les immortaliza. Bajo este concepto Homero es incomparable. Sin embargo, no falta quien niegue su existencia. Lamarque llama á eso el *ateísmo del génio*. Otros, con los gramáticos de la escuela de Alejandria, admiten un autor para cada poema. A estos contesta Alexis Pierron: más inverosímil que la existencia de un sólo Homero, es la existencia de dos.—A la verdad tales discusiones son ejercicios de gimnasia intelectual, propios de *Boyard et Pecuchet*; son una manera de matar ocios de burgueses medianamente ilustrado. La unidad dominante en la *Iliada* y en la *Odisea*, la ordenación de partes reunidas en una armonía indelible, demuestran que Homero existió. La misma diversidad que hace del primer poema un canto bélico y del segundo un poema social, es causa de que el uno sea complemento del otro, formando un cabal conjunto autópomorfico. Además, en toda la obra palpita una gran alma única en el mundo y amiga predilecta de la poesía inmarcescible.

No por ser obra individual, pierde la epopeya homérica el carácter de espontaneidad popular que la une con lazos de parentesco espiritual con el *Ramayana* y el *Mahábaratha* y aun con el poema germanico de los *Nibelungos*. Mas Homero descuelga entre los poetas, como entre las cordilleras el pico más eminente de la tierra. Especialmente las que llama *Milá* epopeyas artísticas ó literarias están muy por debajo de las suyas. Con razón se ha dicho que la *Eneida* es á la *Iliada*, lo que el mármol á la vida. La epopeya de Homero tiene toda la dignidad y amplitud que corresponde á su naturaleza más vasta y magnífica que la de la tragedia y de la poesía dramática en general. Esta es circunscrita, como un cinematógrafo limitado; aquélla es amplia, como el panorama de todo un mundo. La obra de Homero es, como dice don Juan Alcover, la síntesis del espíritu helénico: Homero es toda Grecia.

Aun prescindiendo de la *Iliada* acerca de cuya magnitud y alteza todos están de acuerdo, en la misma *Odisea* generalmente desdénada,—de un modo relativo, se entiende,—hallanse venenos de emoción artística inefable. Así ocurre con la pasión de Ulises, á quien ni los brazos de la diosa Calipso, ni las caricias con que le regalaba en su gruta profunda, ni la promesa misma de hacerle inmortal, son suficientes para hacerle olvidar á su dulce esposa Penélope que le aguarda

en la mansión paternal, tegiendo y destegiendo, rodeada de pretendientes. ¿Quién no se estremece de ansiedad cuando Ulises lucha con el mar encrespado? ¿Ni cómo alabaremos el episodio de Nausicaa, á través de cuya gracia se entravé una familia admirablemente organizada, en que la esposa reina por el amor y comparte con su marido, héroe ilustre, su gloria y dignidad?

IV

Yo no sé que respeto profundo despierta en el alma la obra de un Homero ó de un Miguel Angel, semejante á una florescencia asombrosa. Pero el alma se siente tranquila, frente á un trabajo completo, distinto, á la verdad, de los intentos febriles de producción de ciertos ingenios desmedrados en los cuales, como enfermedad bochornosa, se asienta el prurito de la fecundación para la que son incapaces.

Sin dejar de la mano á los autores modernos que aporten algún elemento nuevo digno de estudio, volvamos á lo arcaico y decrepito. Busquemos en la Biblia, en Homero, en Cervantes, descanso para el alma fatigada de la cotidiana lucha, procurando imitar al águila que busca en las cimas un lugar de reposo.

FÉLIX ESCALAS

Octubre de 1899.

Inglaterra y el Transvaal

Las operaciones

Sigue el bombardeo.—Comunicación restablecida.—Artillería auxiliar.

Londres 13.—Los periódicos de esta mañana publican pocas noticias de la guerra, dando así motivo á que cada vez sean mayores la impaciencia y el disgusto del público.

En las ediciones de la mañana se limitan los diarios por punto general á reproducir las informaciones que anoche telegrafié.

The Daily Telegraph inserta un despacho de su corresponsal en Estcourt, que confirma la noticia de que los boers continúan bombardeando á Ladysmith, disparando con cañones de gran alcance instalados en las alturas de Buwani y Lombards-Kop.

Las fuerzas de la plaza contestaron con los cañones del *Powerful* á los disparos del enemigo.

Añade el corresponsal que ha quedado restablecidas las comunicaciones telegráficas entre Colenso y Ladysmith; más no advierte si la línea está en poder de los ingleses ó de los boers. Todo induce á creer que sean éstos los que han restablecido la comunicación.

Tampoco amplían los corresponsales las informaciones recibidas hasta ahora acerca del combate de Kenilworth, en el Noroeste de la frontera del Estado libre.

Uno de ellos advierte únicamente que acudió en apoyo de los ingleses la artillería de que disponen las empresas mineras de los campos de diamantes, y que los boers lograron realizar su propósito de apoderarse de los ganados que en la comarca había y retirarse á las líneas sin ser hostilizados.

Se confirma la noticia de haber ocurrido desórdenes en el país de los pondos, y la de que se manifiestan muy intranquilos los indígenas que habitaban en Pietermaritzburg.

Barco francés cañoneado

Londres 13.—Telegrafían de Lorenzo Marques que el vapor francés *Codiba* fué cañoneado anteayer y la entrada de aquel puerto por el barco de guerra inglés *Magicienne*.

Este hizo un disparo sin bala.

El barco francés se detuvo y fué dejado en libertad.

Sin embargo, el gobierno francés formulará reclamaciones, porque el *Codiba* viajaba dentro de las condiciones establecidas.

El barco francés pertenece á la compañía de cargadores reunidos del Havre.

Temores de derrotas

El *Manchester Gaudian* expresa su temor de que dos regimientos de infantería han sido capturados por los boers cerca de Ladysmith.

Añade este periódico que acaso el general White carece de provisiones de guerra.

Desaparición de un documento.—Las cajas de dinamita.—Refuerzos á Durban.

Londres 13.—Desde Plymouth dicen que se ha aplazado la salida del cañonero *Magpie*, que debió zarpar de aquel puerto para incorporarse á la escuadra del Sur de Africa.

La causa de ese aplazamiento ha sido la desaparición de un documento confidencial relativo á las señales en tiempo de guerra.

Se teme que haya ido á parar el documento á manos de algún agente de los boers.

Desde Estcourt telegrafía un corresponsal advirtiéndole que no deba atribuirse á un propósito criminal el hecho de que aparecieran en el hotel del general Murray las cajas de dinamita procedentes de la sección de obras públicas.

Con fecha de ayer domingo dicen desde la Ciudad del Cabo que ha fundeado en aquel puerto el transporte *Gascon* que lleva á bordo el segundo batallón del regimiento de *Coldstream* y otras tropas, y que zarpará inmediatamente para Port Natal (Durban) y la bahía de Delagoa.

Transportes en Canarias

Las Palmas 12.—Continúan pasando por estas aguas transportes ingleses con tropas, armas y municiones á bordo.

Ayer fundeó el transporte número 21 y después de repostarse de carbón ha proseguido hoy su viaje.

La animación en este puerto es extraordinaria.

El esfuerzo de Inglaterra

Londres 13.—Mientras el público muéstrase cada día más reservado con las noticias cribadas en el War Office, la prensa compara el esfuerzo hecho para la expedición del Transvaal con el que necesitaron otras campañas menos deslucidas que la actual.

A Crimea, en 1854, mandó Inglaterra 33.442 hombres y 3.349 caballos.

A Chipre (1878): 8.500 hombres; 1.840 caballos.

Al Africa Austral (1879): 8.136 hombres; 1.851 caballos.

A Egipto (1882): 19.150 hombres; 2.900 caballos.

Para la expedición de Abisinia puso en línea 13.167 combatientes, 15.334 «coolies» y 2.000 acémilas.

Cuanto á los gastos de la guerra, la suma es asombrosa.

El 25 de Octubre el gobierno tenía ya flotados por 3 meses para el transporte de tropas 142 buques, con 650 mil toneladas de cabida, á razón de 15 chelines por tonelada al mes; más de treinta y seis y medio millones de francos por el trimestre. Agregando los gastos de carbón y cuidado pasa el total de sesenta y cinco y medio millones.

Como el número de hombres transportados no excederá de 50.000, resulta el viaje al Cabo á unos 1.300 francos por unidad.

Cautela de los boers

París 13.—Aunque parezca extraordinario, tratándose de Inglaterra, va resultando que el gobierno carecía de datos completos y exactos sobre los elementos de resistencia acumulados por sus adversarios los boers. Ahora resulta que el gobierno del Transvaal algunos meses antes de romper las hostilidades estuvo averiguando la cantidad de municiones consumidas en la guerra franco-prusiana de 1870.

Después de saber que se emplearon dieciocho millones de cartuchos, encargó el doble, treinta y seis millones, con el mismo sigilo que las ciento cincuenta piezas de artillería construidas por Krupp y el Creusot.

Ingenieros ingleses

Gibraltar 12.—El destacamento de ingenieros ingleses de guarnición en esta plaza, ha recibido orden de alistarse inmediatamente entre las tropas próximas á salir para el teatro de la guerra.

Llegada de refuerzos

Londres 12.—El Almirantazgo comunica que ha llegado á la Ciudad del Cabo el transporte *Oriental*, con setenta y cinco oficiales y 1.218 hombres.

Los transportes *Harnarded* y *Castle*, con las tropas que llevaban á bordo, han zarpado de la Ciudad del Cabo para Durban.

Un «speech»

Londres 14.—En un banquete celebrado esta noche sir Michael Hicks Beach dijo que había sido imposible antes de la declaración de la guerra del Transvaal, enviar á la Colonia del Cabo algunos cuerpos de ejército, á consecuencia de que las negociaciones para el mantenimiento de la paz estaban pendientes.

El orador espera que pronto se truequen los papeles en el Africa del Sur y sean vencidos hoy los vencedores.

Estima que el gobierno deberá conceder al Transvaal la más amplia autonomía.

*

Caballerosidad de los boers

Después de dar cuenta del combate de Nicholson's Nek, sostenido el 30 de Octubre en las cereanías de Ladysmith, y en el cual cayeron prisioneros 41 oficiales y 900 soldados ingleses, decía el corresponsal de *The Daily Mail* hablando de la conducta de los boers:

«A todos, heridos ó no, guardaron muchas consideraciones los boers. Su conducta ha merecido y obtenido los mayores elogios. Fueron á buscar agua para nuestros heridos; les entregaron mantas, sujetaron las mulas escapadas para utilizarlas en el trasporte y prepararon tabillitas y compresas.

Algunos pidieron á nuestros soldados sus bordados cinturones como recuerdo de su gran victoria; pero cuando se les dijo que casi todos los cinturones contenían dinero, y que en varios estaba guardada la paga de la tropa, retiraron inmediatamente la petición. Ciertos heridos dejaban caer las monedas. Solamente un individuo intentó robar las esportillas del hospital de campaña. Era alemán, y los boers impidieron que cometiese el delito.»

La cuestión catalana

Traducimos de *La Veu de Catalunya*:

«Parece que los gerentes de varias casas de banca de esta capital, entre ellas el de un acreditado establecimiento de crédito extranjero, han visitado al señor Despujols, llamándole la atención acerca de las serias dificultades que se les originan con motivo de permanecer cerrados muchos establecimientos que tienen vencimientos á estos días.»

El señor Sallarés

Aun que á ruego del interesado apenas se dió publicidad á la noticia de la llegada del dignísimo diputado por Barcelona don Juan Sallarés, muchos amigos particulares recibieron en la estación de Sans al ex-presidente del Fomento del Trabajo Nacional.

El señor Sallarés niega que sea portador de fórmula alguna de arreglo entre Barcelona y el Gobierno y afirma que su viaje obedece á asuntos particulares.

El diputado por Barcelona, muy dado á optimismos, por su bondad de carácter y su extremada buena fe, parecíamos muy preocupado por el conflicto actual.

Por la tarde y acompañado de los señores Rusiñol y Rahola, el señor Sallarés estuvo á visitar á los industriales presos los que habló extensamente de algo que no podemos decir.

El señor Sallarés salió de la cárcel más preocupado que al entrar.

Los presos siguen muy contentos y sin que, dada su situación les faltara nada, pues están bien atendidos facilitándoseles cuanto necesitan.

Carta de D. Pompeyo Gener.—Rectificación terminante.

El señor don Pompeyo Gener ha dirigido al director de *El Liberal* la siguiente carta, en que se rectifica completamente la noticia referente á la existencia de un supuesto comité catalanista en París.

«Sr. Director de *El Liberal*:

Mi querido y distinguido colega: Le agradeceré á usted inserte en su apreciable periódico las siguientes líneas:

Según he visto en un periódico de Barcelona, *El Siglo Futuro*, de Madrid, y otros diarios, han dado la noticia de las personas que formaban el Comité Nacionalista Catalan de París, poniéndome á mí como á presidente.

Al leer que ésta lo formaban losse-

ñores Brossa, Nonell, Manuel Pau, Muntada, y la distinguida pianista doña Mercedes Rigalt, me eché á reír; pues vi que los dichos periódicos de esa habían sido víctimas de una guasa de algún chusco; pues dichas personas nada tienen de comun más que el haber nacido en Cataluña, y muchos hacen tiempo que no se han movido de Barcelona. Así, pues, conste que ni yo soy el presidente, ni existe dicho Comité más que en la imaginación de ciertos políticos á quienes el miedo de perder el presupuesto les hace que hasta los dedos se les vuelvan huéspedes.

Sin más por hoy, es de usted siempre afectísimo amigo y antiguo compañero,

Pompeyo Gener.

Turronero de Jijona

Se encuentra ya en esta Capital el antiguo y acreditado turronero de Jijona ANTONIO SEVILLA, que todos los años tiene su puesto de venta en la calle de San Nicolás, número 35, donde abrirá su despacho el domingo próximo 19 del actual.

Trae un numeroso y escogido surtido de turrones de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Iriache negro, Peladillas blancas, Garrapiñadas, Piñones, Anises, Patatas de Málaga y otros dulces, todo de clase fina y superior.

NOTICIAS

Del extranjero:

Londres 10.—Insisto en hacer notar la frecuencia con que el nombre de España se mezcla en los asuntos de actualidad, especialmente los relacionados con la aspiración inglesa de dominar en todo el continente africano y ser dueños absolutos del Mediterráneo.

El *Daily Mail* de hoy dice que los rumores persistentes, que desde la conclusión de la guerra hispano americana vienen corriendo, de que España lleva á cabo negociaciones para la cesión de la plaza de Ceuta han recibido confirmación.

Apóyase el periódico antes citado para hacer afirmación tan rotunda en los informes suministrados por el conocido viajero Mr. Windt.

Dice que éste ha enviado detalles interesantísimos obtenidos en fuentes oficiales, acerca de misión de Murawieff en Francia y en España.

Parece que la visita del ministro de Negocios Extranjeros de Rusia está directamente relacionada con la adquisición de Ceuta por el imperio.

Añade el que suministra tales informes al *Daily Mail*, que en los momentos actuales estudian la cuestión sobre el terreno ingenieros rusos, acompañados de oficiales españoles.

Ceuta, que está formidablemente guarnecida, podría ser, en caso de guerra, un temible vecino para los ingleses.

De las islas:

Ibiza

Un espectáculo noble, elevado, fiel interprete de los buenos sentimientos que aquí se profesan, tuvo lugar ayer noche en el teatro Pereyra.

Ante la idea de arbitrar recursos y con ellos ver si era factible construir un mausoleo á la memoria del ilustre general Vara de Rey, se celebró á su memoria una función teatral, que ya le anuncié en mi última.

El elemento militar juntamente con el civil, tomaron parte muy activa para que á la vez que se pasaba una velada muy entretenida, contribuyera el público con su óbolo á aumentar la cantidad que por suscripción se ha recaudado para dicho fin y al propio tiempo ver si se podía conseguir que en vez de una simple lápida, que fué la idea primitiva, se trocara en un monumento que perpetuó la memoria del aguerrido caudillo.

Con esquisito gusto, se acordó el citado coliseo. A la derecha del escenario y destacándose sobre el fondo de la bandera española, se leía en grandes caracteres negros la siguiente inscripción «Al ilustre general Vara de Rey», banderas y macetas con lujosas plantas completaban el adorno. Ricos mantones de Manila cubrían todos los antepechos de los palcos, en donde se resallaban las lindas caras de las señoritas de esta población.

En el palco presidencial se sentó el nuevo alcalde de Ibiza señor Gotarredona y una comisión del ayuntamiento.

El resto del salón estaba cubierto con banderas y diversos adornos y el desfile de esta ciudad.

A la hora anunciada empezó la función, ejecutando los señores Mayans

hermanos una sinfonia que fué del agrado del auditorio.

La zarzuela *Las doce y media y sereno*, fué la que ocupó el primer lugar, estuvo desempeñada con mucha oportunidad y sin las exageraciones á que se presta.

Los señores Pereyra, Paleu de Comasema, Riera, Corral y Rosselló, representaron perfectamente sus papeles, lo mismo que las señorita Serret y Soto.

Para segundo acto se puso en escena *Música clásica*, desempeñada por la tipla señorita María Berenguer, cuyas cualidades patetiza en todas las zarzuelas que ha dado á conocer.

Los aficionados señores Rosselló y Cirer cumplieron tambien como buenos artistas.

En tercer lugar se cantó *El Duo de la Africana*, por la compañía que actúa en el citado teatro, cosechando numerosos aplausos todos los artistas y en especial el señor Guillot y la tipla señorita Berenguer.

Una vez terminadas las zarzuelas se procedió al sorteo de una valiosa perla engastada en oro, regalo de don José Fuster, el cual con este rasgo de prodigalidad, quiso que el producto de la rifa se destinara á engrosar la recaudación de la función. Dicha rifa produjo la suma de 202 pesetas, que unidas á otras 200 líquidas que habia producido la taquilla, asciende en junto á la cifra de cuatrocientas pesetas.

Después se procedió á la lectura de varias composiciones en prosa y en verso de los siguientes autores, don José Puget, don Guillermo Ramón, don Pedro y don Francisco Escanellas, don Felipe Curtoys, don Luis Lobet, don Emilio Bui, don José Clapés, don Plácido Pereira, don Juan Ferrer, don Eduardo Guillot y don Pedro Gómez.

Todos los autores recibieron aplausos al terminar la lectura de su composición y especialmente el magistrado don Francisco Iribarne por su composición en verso.

Terminó la velada con una magnífica apoteosis, en la que figura la tumba de Vara de Rey, con los escudos de España é Ibiza y dos estatuas que representaban la patria grande y la chica. Rindiendo las armas cuatro soldados y al compás de la marcha Real se depositó sobre la tumba una hermosa corona de flores naturales.—*J.* 16 de Noviembre de 1899.

Inca

En el mercado han regido los precios siguientes:

Almendrón, de 80'00 á 85'00 pesetas el quintal.

Trigo, de 18'50 á 19'00 pesetas la cuartera.

Candeal, de 18'50 á 20'00 id.

Cebada del país, de 10'25 á 10'50 id.

Id. forastera, de 9'45 á 10'50 id.

Avena del país, de 7'75 á 8'25 id.

Id. forastera, de 6'25 á 6'50 id.

Garbanzos, de 21'25 á 22'50 id.

Maiz, de 11'50 á 12'00 id.

Habichuelas (confits), de 47'75 á 48'00 idem.

Id. blancas, de 27'25 á 27'50 id.

Frijoles, de 30'50 á 31'00 id.

Habas para cocer, de 20'25 á 21'50 idem.

Id. ordinarias, de 18'25 á 18'50 id.

Id. para ganados, de 16'50 á 17'00 idem.

Cerdos cebados, de 10'50 á 11'00 pesetas la arroba.

Higos pasos, de 8'00 á 12'00 el quintal.

Azafrán, de 17'00 á 0'00 id. la onza.

*

Las carreras de ayer

Con un día magnífico, en que brillaba el sol magestuosamente, velase llegar á esta población desde las primeras horas de la mañana numerosos transeúntes de los circunvecinos pueblos, y familias enteras de la capital con motivo de celebrarse la última de nuestras ferias del presente año conocida con el nombre de *Dijous bó*, contribuyendo á la extraordinaria animación que se observaba, la llegada de gran número de aficionados al *veloz sport* procedentes de toda la isla, que aquí se congregaban para asistir á la función de la tarde.

El velódromo estaba adornado con gusto, y en los palcos velase lo mejor del bello sexo, representación de Palma y de muchos pueblos vecinos.

En el centro estaba colocada la banda que dirige el señor Martorell, amenizando la función con escogidas piezas de su repertorio.

A la hora señalada (3 y media de la tarde) todo se hallaba dispuesto para dar principio á la función entrando el Jurado en el desempeño de sus funciones, dando orden de salida para el desfile de todos los carreteristas, que se realizó sin incidente de ninguna clase.

Acto seguido se dió comienzo á las

carreras dando el resultado siguiente:

1.ª carrera.—*Local*.—Distancia mil 333 metros (4 vueltas) tiempo máximo 2'20"—3 premios.—Tomaron parte en ella Armengol, Mirallas, Fluxá, Rosselló y Rebasá.—Ganaron el primer premio Rosselló, el 2.º Armengol y el 3.º Mirallas, empleando 2 m. 39 s. y 15.

2.ª carrera.—*Palmesana*.—Distancia 1.666 m. (5 vueltas) tiempo máximo 2'45"—3 premios.—Corrieron Riera, Garau, Gil y Pericás, retirándose este á la primera vuelta, llegando 1.º Garau, 2.º Riera y 3.º Gil, empleando 2 m. 43 s. y 15.

3.ª carrera.—*Forense*.—Distancia 2.000 m. (6 vueltas) tiempo máximo 3'25"—3 premios.—Lucharon Armengol, Rosselló, Grimalt, Fluxá, Mirallas y Capó retirándose éste último á la tercera vuelta y Fluxá á la penúltima, ganaron los tres premios por su orden Armengol, Rosselló y Mirallas.

4.ª carrera.—*Campeonato de Baleares*.—Distancia 2.333 m. (7 vueltas)—2 premios consistentes el 1.º en una medalla de oro y diploma de honor y el 2.º en 15 pesetas.—Tomaron parte Gil, Garau, Riera, Rosselló, Rebasá, Mirallas, Fluxá y Armengol, llegando á la meta á la meta el 1.º Rosselló y el 2.º Gil, siendo aquel felicitado con entusiasmo pidiendo el público que le fuera colocada la medalla en el acto por la señorita Ribas, hija del señor Presidente, lo cual tuvo lugar entre los plausos de la concurrencia.

5.ª carrera.—*Provincial*.—Record de 1 kilómetro (3 vueltas)—Premio único 50 pesetas.—Corrieron Riera empleando 1 m. 35 s. y 35.—Rosselló 1 m. 34 s. y 35.—Gil 1 m. 37 s. y 45.—Garau 1 m. y 34 s.

6.ª carrera.—*Handicap provincial*.—Distancia 1333 m. (4 vueltas).—Dos premios.—Lucharon Riera, Gil, Mirallas, Pericás, Sanz, Capó y Rotger, ganando el primer premio Riera y Gil el segundo.

7.ª carrera.—*Bouquets*.—Hubo varios batacazos al coger los ramos de flores los que alcanzaron todos los ciclistas que tomaron parte.

La entrada ha sido más que regular y el público ha salido satisfecho de tan agradable fiesta.

En el palco de la presidencia están el Alcalde de esta localidad, el de Palma y el Gobernador.—*J.* 16 Noviembre de 1899.

Pollença

Se ha celebrado la feria de esta villa con mayor concurrencia y animación que en años anteriores. La plaza mayor con ser grande y espaciosa y todas las calles muy buenas á la misma, se hallaban materialmente atestadas de gente. Las transacciones de productos agrícolas, y ganado lanar y de cerda han sido muchas y de importancia. No podían desear más productividad en sus operaciones los campesinos azotados por el temporal reciente, ni mayor ganga los espondores y comerciantes que han acudido á la feria.

—El digno Gobernador civil de la provincia don Rafael Alvarez Sereix nos ha honrado con su visita. Ha sido muy agasajado por las personas más influyentes de la población, que le han dispensado toda clase de atenciones, cual merece tan cumplido caballero. Ha visitado las principales bellezas de nuestra campiña los que ha admirado mucho. En la noche de ayer y hoy ha habido función en el teatro de esta localidad, viéndose concurridísimo. En la de anoche asistió acompañado del alcalde y prohombres del partido sivelesta el señor Gobernador.

—El insigne vate don Miguel Costa ha entregado á la Corporación municipal, el borrador de la exposición que debe dirigirse á S. M. la Reina Regente para socorrer la miseria que en pos de sí dejó el temporal en este término. Es un documento sencillo y elocuente, que pinta los desastres ocasionados y la necesidad de socorrer á los afligidos por la desgracia.—*M.* 14 de Noviembre de 1899.

Sineu

El mercado celebrado hoy se ha visto bastante animado, rigiendo los precios siguientes:

Trigo, de 19'50 á 20'00 pesetas.

Candeal, á 19'50 id.

Cebada del país, á 10'00 id.

Avena, á 8'50 id.

Garbanzos, á 19'00 id.

Maiz, á 13'00 id.

Habichuelas (confits), á 30'00 id.

Id. blancas, á 31'00.

Frijoles, á 29'50 id.

Habas ordinarias, á 17'50 id.

Id. para ganados, á 16'50 id.

Cerdos cebados, de 10'00 á 11'50 por arroba.

15 de Noviembre de 1899

De la capital:

Ayer por la mañana ingresamos en la Depositaria del Ayuntamiento de esta ciudad, cuyo recibo tenemos en nuestro poder, la cantidad de 214'80 pesetas las cuales unidas á las 175 que entregamos anteriormente forman un total de 389'80 pesetas, á que asciende la suscripción abierta por nosotros á favor de las familias de los naufragos del laúd *San Jaime*.

El señor Alcalde de Artá cita, llama y emplaza á los mozos Mateo Flaquer Esteva, Gabriel Cursach Carrió, Bartolomé Bosch Jener, Bartolomé Esteva Flaquer, Miguel Carrió Cantallops, Jerónimo Carrió Payeras, y Pedro Escat Massaner, declarados prófugos por aquel Ayuntamiento por falta á la concentración ordenada para ser destinado á cuerpo.

El día 20 del actual empezará la recaudación de censos procedentes de bienes nacionales del partido de Inca, á cargo del Administrador subalterno del mismo don Eusebio de Haro.

El plazo voluntario para realizar el pago de dichas pensiones vencidas y corrientes terminará el día 30 del actual, pasados los cuales se procederá ejecutivamente contra les que no lo hayan verificado.

La *Gaceta* de Madrid publica una Real orden del Ministerio de Fomento, en virtud de la cual serán suprimidas las gratificaciones de que disfrutaban los catedráticos y auxiliares que explicaban dos cursos de latin y de matemáticas.

Copiamos de *El Magisterio Balear* el siguiente suelto:

«El día 10 del actual se firmaron los libramientos para el pago del mes de Octubre á los maestros de Palma.»

A pesar de ser el primer mes del trimestre se ha pagado con estricta puntualidad.

Muy bien por el señor Gobernador y el Secretario de la Junta.

A las dos de la tarde de ayer, fondeó en este puerto el vapor *Lulio*, procedente de Ibiza, siendo portador de la correspondencia, seis pasajeros y carga.

Dicho buque salió de nuevo á las cinco y media de la tarde con rumbo á Barcelona, con veinte pasajeros, la valija y carga, figurando entre ella trescientos cerdos cebados.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha remitido á este Gobierno civil para su publicación en el *Boletín Oficial*, una relación nominal de los industriales fallecidos en el año económico de 1898 á 99.

Ampliando la noticia que dimos en nuestra segunda edición de ayer referente á una desgracia ocurrida en el predio *Son Morlanet*, debemos decir ante todo que no fué en el citado predio donde ocurrió aquella, sino en el denominado *Son Genovés*.

Además el interfecto que se llamaba Rafael Galmés, no recibió ningún merdisco sino varias ceces que le produjeron la muerte al cabo de algunas horas.

El juez de instrucción de este partido tan luego como tuvo conocimiento del hecho empezó la instrucción de las oportunas diligencias.

Ayer por la mañana tomaron posesión de sus respectivos destinos los nuevos empleados del Ayuntamiento don Juan Mayel y don Jaime Vives.

Aneche se reunió la comisión de obras del Ayuntamiento, no tomando ningún acuerdo de importancia.

El sábado próximo se reunirá la Diputación provincial, con objeto de celebrar la segunda de las sesiones ordinarias del presente periodo semestral.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Lapuebla de haber sido talados de una casa de campo de aquél término municipal, 61 almendros, sin que hasta ahora hayan podido ser detenidos los autores.

—La del puesto de Petra denunció al Juez municipal de la misma á varios individuos que sorprendió cazando sin estar previstos de la correspondiente licencia de caza.

Un muchacho de unos diez años de edad que ayer por la mañana estaba jugando con otros rapazuuelos de su edad, sobre una pared del caserío del Molinar de levante, tuvo la desgracia de resbalar produciéndose varias heridas en distintas partes del cuerpo.

Dicho muchacho fué trasladado á la casa de socorros de la plaza de

Santa Eulalia donde fué curado por el médico municipal de guardia señor Gayá.

El señor Presidente de Sala de esta Audiencia cita, llama y emplaza á Pedro Antonio Lladó Ballester, acusado del delito de robo para que en el plazo de 15 días se presente en la Audiencia; de lo contrario le pararán los perjuicios á que haya lugar.

Igualmente se cita, llama y emplaza á Juan Dols y Pedro Ramis Noguera, el primero acusado del delito de hurto y el segundo de lesiones.

En la cuneta de la parte izquierda de la carretera de Inca y á un kilómetro de esta población, había ayer un cerdo muerto y abandonado, cuyas carnes habían entrado ya en descomposición exhalando un oler insoportable.

Además el cuerpo de aquel animal estaba cubierto de insectos y miasmas viéndose precisados los transeúntes á taparse los cinco sentidos al pasar por aquel sitio.

Anoche rieron acaloradamente dos mujeres en la calle de Bauló, las cuales se dirigieron toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

Intervino en la disputa el marido de una de ellas, lo cual complicó aún más la disputa que seguramente hubiera acabado mal á no haber intervenido un agente de la autoridad que puso fin á la contienda.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que don Angel Español Inspector de 4.ª clase del Cuerpo de Vigilancia, en Mahón, pase á continuar sus servicios en la provincia de Castellón.

Para ocupar dicha plaza ha sido nombrado don Francisco Velazco Suarez.

Ayer por la mañana ocurrió una riña entre dos sujetos en un taller de herrería de la calle de San Elias, resultando uno de los contendientes con una pequeña herida bajo la testilla izquierda.

Intervinieron en la disputa los demás operarios y más tarde un individuo de la guardia municipal quien acompañó al herido á la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia donde fué curado por el médico municipal señor Gayá.

Ambos contendientes fueron puestos á disposición del Juez de instrucción de este partido.

Por real orden del Ministerio de la Guerra se ha concedido á Sebastian Riera Botellas y Catalina Vila Grau, padres del soldado, Juan fallecido en Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas, que les serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

El señor Gobernador Civil de la provincia amonestó ayer al alcalde de Selva por tener noticia de que apesar de las medidas de rigor adoptadas, continúan espendiéndose en aquella villa sustancias y medicamentos por personas no facultadas para ello.

Aún que ayer se daba por seguro estar solucionado el conflicto sobre la matanza de cerdos, parece que después no existió el mismo criterio entre los carniceros y vendedores de las carnes de dichos animales, respecto á los acuerdos tomados en dicha reunión.

Con tal motivo el número de cerdos degollados ayer fué escaso.

Ayer tiramos y repartimos á nuestros suscriptores una segunda edición de *La Almudaina*.

En la Audiencia

Juicio por Jurados

El hecho

En la tarde del 11 de Febrero último un individuo llamado José Cánaves y Seguí natural de Selva y vecino de Inca sustrajo cinco gallinas y un gallo de una casa de campo de aquél término municipal propiedad de Miguel Buades, vecino y natural de Inca.

Interrogado por la guardia civil declaró el José Cánaves ser autor de la sustracción, la cual había llevado á cabo perforando un techo de cañizos de dicha casa con auxilio de un serrucho.

La vista

Ayer se constituyó el tribunal del Jurado ante el cual debía proceders

la vista de la causa incoada contra el procesado José Canaves.

Formaron el tribunal de derecho los señores Sanchez Cotorruele, Puig y Garcia, estando representado el ministerio público por don Antonio Roselló y Gomez y la defensa por el letrado don Jerónimo Pou.

Interrogado el procesado declaró conforme al hecho de autos, diciendo ser el autor, si bien no había realizado el robo con la agravante de nocturnidad.

La prueba testifical se limitó á la declaración del perjudicado Miguel Buadas quien no aportó ningún dato aclaratorio.

El ministerio fiscal y la defensa mantuvieron sus conclusiones respectivas, apreciando al hecho como delito de robo sin que en él concurrieran circunstancias algunas.

Interrogado el tribunal del Jurado declaró veredicto de culpabilidad, siendo condenado el procesado José Cánovas Seguí á tres meses once días de arresto mayor, previo pago de accesorias y costa.

Suscripción para la adquisición de salvavidas con destino á las barcas de bou de esta provincia, abierta en la Comandancia de Marina de este puerto:

Suma anterior 943'15 pesetas.
Excmo. señor Gobernador civil de esta provincia don Rafael Alvarez Seireix, 15 pesetas.—Barquilla Juanito, C. A. T., 4 id.—Don Miguel Berga, 5 id.—Don Pedro Bofill, 10 id.—Don Miguel Briñón, 1 id.—Excmo. señor Inspector de Sanidad de la Armada don Francisco González y Briones, 25 idem.
Suma total 1003'15 pesetas.

Nuestros apreciables lectores, leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín & Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Bibliografía

Hemos recibido un ejemplar del *Cañón Novísimo* para la enseñanza racional de la lectura por don José Francés, declarada de texto por R. O. de 8 de Junio de 1898.

Este interesante librito es de suma utilidad para los niños, pues de una manera clara y sin grandes esfuerzos hace que puedan aprenderse á leer en un plazo brevísimo.

La edición es elegante y solo cuesta cada ejemplar 0'50 pesetas.

Los pedidos deben hacerse al autor Escuela de Santa Catalina número 2 Valencia.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la parroquia de Santa Cruz; á las siete de la mañana exposición, á las diez misa mayor cantada. Por la tarde los actos de coro y á las seis de la noche continuación de la novena de Santa Gertrudis, con sermón, siendo el orador el P. Miguel Roselló de los Sagrados Corazones, después la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

Lecturas amenas

Exposición coreográfica

Uno de los atractivos de la próxima Exposición Universal de París será el Palacio del Baile, un teatro donde se exhibirán bailes y bailarinas de todo el mundo.

Los espectáculos durarán cuarenta y cinco minutos como máximo, y en ellos tomarán parte artistas que reconstituirán los bailes de todos los tiempos y de todos los países: bailes griegos, indios, egipcios, druidicos, españoles, ingleses, rusos; bailes del Renacimiento, danzas guerreras y religiosas.

Habrán seis espectáculos diariamente y serán contratados los más notables artistas coreográficos del mundo entero.

La empresa que ideó el Palacio del Baile cuenta obtener tan cuantiosos ingresos, que construye á todo coste el edificio y prepara exhibiciones de gran aparato.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingulvina Giol». Véase el anuncio en la 4.ª página.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad General Mallorquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á la Junta General para celebrar sesión extraordinaria que tendrá lugar en el local que ocupan las oficinas de la Compañía, calle de Palacio número 22, el día 21 del corriente mes, á las 5 y media de la tarde, al objeto de someter á la aprobación de la misma el balance de la Sociedad cerrado en 31 de Octubre último, del cual resulta la pérdida de más de la mitad del capital, y para que una vez aprobado se tomen los acuerdos consiguientes á tenor de lo dispuesto en los artículos 69 y 70 de los Estatutos y los demás que se consideren conducentes á la mas próxima y conveniente disolución de la Compañía y á la inteligencia con los acreedores para el pago de sus alcances.

El depósito de acciones para asistir á dicha Junta general podrá verificarse en las mentadas oficinas durante los días laborables á contar desde mañana hasta el 20 inclusive, de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Palma 9 de Noviembre de 1899.—Por la Sociedad General Mallorquina, su Director Gerente, Rafael Moll.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	81 60
Cambio Mallorquin.	3 50
La Isla de Marítima.	58 25
Ferro-Carriles de Mallorca.	45 00
Alumbrado por Gas.	56 00
Salinas de Ibiza.	205 00
Fomento Agrícola.	82 00
Acces Municipales.	94 50

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 16 de Noviembre	
Interior.	65 65
Exterior.	72 05
Amortizable.	73 15
Cubas 1888.	73 10
Cubas Nuevas 1890.	61 55
Banco de España.	448 50
Tabacos.	387 50
Francos.	25 80
Libras.	31 72

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 14.—Varones 1.—Hembras 1.
Matrimonios: Día 14.—Ninguno.
Defunciones: Día 15.—Pedro Roselló Gralla, 18 meses, c. de Palacio, catarro intestinal.—Damián Juan Casanovas, 9 meses, arrabal, enterocolitis.—Gabriel Juan Monserrat, viudo, 76 años, hospital, hipertrofia generalizada.—Francisco Ferrer Perelló, casado, 68 años, c. del Obispo, bronco neumonia.—María Dolores Gelabert, González, 1 año, c. del Obispo, gastro enteritis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay stratus.

Id. del horizonte.—Algo calmoso.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante flojo.

Estado del mar.—Rizada apenas del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendias.—Estando despejados cielo y horizonte, mar llana, bajo su nivel y soplando ligera ventolina al N. acaeció el orto. A las ocho se quedó calma, á nueve horas estabó el viento fresquito al cuarto cuadrante, á medio día soplabá fresco. No hubo variación en el curso de la tarde y al ocaso continúa el mismo cuadrante flojo.

Noticias.—Entró el vapor *Catalina* de Barcelona, el *Palma* del mismo punto y el *Lulio* de Ibiza. Salió el *Lulio* para Barcelona, el *Cabrera* para el puerto de su nombre y el *Catalina* para Valencia.

Buques fondeados: Día 16.—Vapor español *Catalina*, de 3.419 ton., de Barcelona.—Vapor español *Palma*, de 356 ton., de Barcelona.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., de Ibiza.—Laud español *Joven Miguelito*, de 27 ton., de Sóller.

Buques despachados: Día 16.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., para Barcelona.—Laud español *San Bernardo*, de 40 ton., para Valencia.

Matadero: Día 14.—Eses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternezas, 5.—Carneras, 0.—Ovejas, 2.—Borregos, 0.—Corderos, 89.—Cabras, 6.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 3.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 107.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Aclaraciones

Barcelona 15.

Aunque no tengo por costumbre rectificar los errores con que aparecen muchas veces mis telegramas, por disparatados que sean, me creo en el deber de llamar la atención sobre los contenidos en los dos telegramas fechados en Barcelona el 13 á las 8'10 y á las 8'15 de la noche y publicados en la edición de la mañana del 14, por la trascendencia que tienen.

Prescindiendo de algún otro error menos importante, no puedo en manera alguna dejar pasar el disparate de que el Capitán General accediera á autorizar las reuniones parciales de los gremios «poniéndoles por condición que continuará el cierre de tiendas, debiendo, etc.», porque esto no podía ponerlo por condición el Capitán General señor Despujols ni el Capitán General que asó la manteca.

(El despacho original recibido por nosotros contiene textualmente el concepto rectificado.—*N. de la Redacción.*)

También he de manifestar, para mi propia satisfacción, que, por lo que no ha sido transmitido un telegrama que depositó el domingo por la noche ampliando la relación de lo acaecido por la mañana en la plaza de San Jaime y dando cuenta de otros sucesos menos importantes de la jornada.

Tampoco se permitió á la prensa de Barcelona que los publicara, por lo que, supongo que á estas horas estarán por ahí casi *in albis* de lo acaecido en esta ciudad el domingo.

Para tranquilizarlos he de manifestar que la pedrea contra la casa consistorial y la del señor Milá y Pi fué muy seria; que, como por allí no había piedras se levantaron los adoquines en tres ó cuatro puntos de la plaza, rompiéndolos para obtener proyectiles y que, afortunadamente, aunque la función duró más de un cuarto de hora y la guardia civil dió algunas cargas y se dispararon unos ocho tiros, al aire, con toda seguridad, no hubo ninguna desgracia personal.

Los otros hechos fueron menos importantes y ha pasado la oportunidad de relatarlos. Baste saber que la tranquilidad quedó restablecida por completo el domingo á las dos de la tarde y que no se turbará probablemente por ahora.

Alcalde que dimite—Tiendas abiertas.

Barcelona 16 á las 12 t.

El señor Milá y Pi, alcalde de esta ciudad, ha presentado esta mañana la dimisión de su cargo.

Esto contribuirá también á facilitar la resolución del conflicto.

En virtud de los acuerdos que se tomaron anoche, hoy han aparecido abiertas todas las tiendas, presentando la ciudad el aspecto normal.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

Declaraciones

Madrid 16 á las 9'40 m.

Caracterizados ministeriales insisten en que se procederá con energía en cuanto al conflicto de Barcelona.

Se han comunicado instrucciones al general Despujols.

Se impedirá que los morosos ejerzan sus respectivas industrias.

Se castigará á los que exciten la resistencia al pago separando-

se de la legalidad y serán suspendidos los periódicos que alienten á los rebeldes.

Habla Solmerón

Madrid 16 á las 10'35 m.

El señor Salmeron ha expuesto la conformidad de criterio de la minoría republicana en la cuestión de Barcelona.

Cree que las divisiones entre los republicanos son injustificadas, no afectando á principios políticos ni á conveniencias personales.

Consejo de ministros

Madrid 16 á las 1'15 t.

Bajo la presidencia de S. M. la Reina se ha celebrado consejo de ministros.

El señor Silvela comunicó el curso seguido en los debates económicos y políticos.

Expuso la actitud de los gremios de Barcelona, y el último plazo concedido por el general Despujols sobre la libertad provisional de los detenidos.

El señor Silvela dijo que la actitud de los directores de las Cámaras de Comercio ataca el Gobierno y el Estado.

Caso de continuar ese estado de cosas se adoptarán medidas eficaces.

El movimiento general seguido en Barcelona, lo considera grave el Gobierno, por tratarse de la imposición imposible de los comerciantes ó de la ciudad frente al Estado.

En el extranjero se da escasa importancia al conflicto.

El señor Dato nos ha negado que anoche se tomará en consejo ningún acuerdo misterioso.

Se ha firmado una disposición convocando la elección de diputado del distrito de Carballino (Orense), para el 10 de Diciembre.

Se han concedido los honores de jefe de administración á don Luis Ortega por vacante del señor Ugarte.

Se ha firmado un R. D. de Hacienda sin interés.

Don Fernando González no explicará hoy interpelación en el Senado á causa de estar enfermo.

El señor Villaverde ha dicho que en Barcelona han pagado 16.147 contribuyentes quedando 2.890 morosos. Se ha recaudado un millón 126.000 pesetas, faltando 16.900 á cobrar.

Los prisioneros españoles.—Del Transvaal.

Madrid 16 á las 2'2 t.

Mac-Kinley ha teleografiado al general Ottis, jefe de las Tropas yankees en Filipinas, para que éste diga á Aguinaldo que trate á los españoles prisioneros con humanidad, pues de lo contrario será responsable del maltrato que se les dé.

Londres.—Despachos de Durban dicen que el general Joubert murió en la batalla del día 9 ante los moros de Ladysmith. Esta noticia debe acogerse con ciertas reservas porque es de origen inglés.

La guerra anglo-boer

Madrid 16 á las 4 t.

Londres.—El corresponsal del *Dayle Chronicle* en Transvaal ha muerto accidentalmente.

En Ladysmith ha reerudecido el bombardeo con seis cañones de á 40 ocasionando pocas pérdidas.

Mencheta

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 7, Palma de Mallorca.

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS Noticias de Manila

Madrid 16 á las 7'40 n.

7'45 >

Un despacho oficial de Manila dice que se han presentado estos días al general Jaramillo, procedentes del Sur, el comandante señor Morales, el teniente señor Puchardes y el médico señor Romblon.

Se han presentado también 39 individuos de tropa, en su mayoría procedentes del Norte y fugados á favor del avance de los americanos.

Ayer llegaron también procedentes del Norte, el capitán señor Teix, el teniente señor Paredes y 32 individuos de tropa, fugados á favor del mismo avance de los americanos.

Los yankees ocuparon la residencia de Aguinaldo. Corren acentuados rumores en el campo filipino de que Aguinaldo se ha proclamado dictador, habiendo cesado sus funciones el Gobierno y el Congreso.

Dícese también que ha entregado el mando de las fuerzas al general Concepción, lo cual favorecería el asunto de los prisioneros.

En el Senado

Madrid 16 á las 9'10 n.

En la sesión del Senado se han discutido largamente los nuevos aranceles sobre los azúcares.

Se ha dado lectura á un telegrama del señor Durán y Bas, agradeciendo las muestras de atención y aprecio del Senado.

Sesión del Congreso

Madrid 16 á las 9'25 n.

9'30 >

En la sesión del Congreso varios diputados preguntan á la vez al señor Silvela noticias acerca de las causas que han motivado las protestas y censuras de la prensa contra el Gobierno sobre la cuestión de Barcelona.

El señor Silvela trata de disculparse diciendo que Barcelona esta tranquila y que el Gobierno adoptará medidas para resolver el conflicto.

En todo caso, añadió, caeríamos antes que ceder á las pretensiones de los catalanes.

El señor Canalejas ha pedido que se retiren los presupuestos y se levante el estado de guerra de Barcelona puesto que anoche fueron puestos en libertad los morosos.

El Presidente niega que sea cierta esta noticia.

Insiste el señor Canalejas combatiendo la totalidad de los presupuestos.

Noticias diversas

Madrid 16 á las 10'15 n.

En la sesión del Senado han sido aprobados los nuevos aranceles sobre los azúcares.

En el Congreso el señor Maura ha combatido la totalidad de los presupuestos, abogando por la descentralización económica.

Le ha contestado el señor Laiglesia.

Mencheta

TEATRO-CIRCO BALEAR

Hoy viernes no hay función.—Mañana sábado variado programa.

Canals y Quetglas

Antigua casa Civer fundada en 1860 Sillerías Orientales cubiertas con ricos tapices, Cortinajes, Alfombras, Trepantes y todo lo concerniente al decorado de habitaciones.

PELAIRES—7, 13, 17 y 21

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa

Marcos 11.764.525

ó sean aproximadamente

Pesetas 18.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podrá en caso de más feliz eventualidad importar 500 mil, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etcétera.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facti á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entore: Pesetas 9

1 Billete original, medio: Pesetas 4,50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será resituído. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

30 de Noviembre de 1899

Valentin y Cia

Expendiduría general de lotería

HAMBURGO

Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Imp. de Amengual y Muntaner

500.000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 750.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio á M. 300000

1 Premio á M. 200000

1 Premio á M. 100000

2 Premios á M. 75000

1 Premio á M. 70000

1 Premio á M. 65000

1 Premio á M. 60000

1 Premio á M. 55000

2 Premios á M. 50000

1 Premio á M. 40000

1 Premio á M. 30000

2 Premios á M. 20000

26 Premios á M. 10000

56 Premios á M. 5000

106 Premios á M. 3000

206 Premios á M. 2000

812 Premios á M. 1000

1518 Premios á M. 400

36952 Premios á M. 155

19490 Premios á M. 300,

200, 134, 104,

100, 73, 45, 21.



Milagrosa Inyección COSTANZI

ó CONFITES ANTIVENÉREOS Y ROOB ANTISIFILITICOS

En pocas evidencias sufran atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios «Costanzi», que han curado miles de enfermos de «veríes» y «sífilis» aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los «estreñimientos» peligrosos «candelillas». En 2 ó 3 días son radicalmente curada la «purgación» resistente y en 5 ó 6 días la «eréctica». Inmejorable para las «álveas» y flujo blanco de las «mujeres», «erectores» de la «vejiga» «astroses» uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias y especialmente la «sífilis» aunque sea hereditaria. Para la curación de la «sífilis» el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los desnativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene «Ioduro de Potasio» ni «sustancia Mercurial» alguna. Por el contrario la acción del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido son causa de impotencia viril, de la caída del esmalte, caída de los dientes, etc. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor. — Calle Diputación, 435, Barcelona. — Precio de la «Inyección Costanzi», Ptas. 4. Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones Ptas. 5. Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 0'50; dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

En Palma de Mallorca, Don Ignacio Forteza, Jaime II, 21

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31; BARCELONA

Salón de Audiciones Fonográficas
 CON EL APARATO ESPRING MOTOR EDISON
 10 céntimos de peseta cada audición

S. H.

Se proporcionan fonógrafos y gramófonos, y sus accesorios, así como cilindros impresos y vírgenes, de primera calidad, de los más notables artistas. Se arreglan fonógrafos y se adaptan diapasones de sistema

REVERDEAU Y BETTINI

32 SAN NICOLAS 32-Palma

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO **TO3** CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALESZUELA.

CALZADO SUPERIOR

Confeción esmerada, elegante y sólida

Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para

Caballero, Señora y Niños

PRECIOS ECONOMICOS

ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLAS, 1-QUINT, 23-Palma

EL ACETILENO BARATO

Como GAS á 15 cént. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 cént. el litro

Con los aparatos privilegiados, sistema

BOFILL--Ingeniero

Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo. Únicos con doble gaséano automático. Lámparas portátiles y Fanoles para Bicicleta y cerrajerías, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar poblaciones, sin cañería. Mecheros especiales que no producen humo. Convienen para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc.

Carburo superior á 85 cént. Pta. Kilog.

SINDICATO, 141, 1-PALMA

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Impotencia,

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD

CURACION rápida con la renombrada **POMADA FORTIFICANTE** de Rodríguez de los Ríos. Es inefensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, Marina 84 y 86.

SEÑORAS

Pedid los Polvos Velutina Americana de J. Moscardó

Son los mejores para el cutis conocidos hasta el día. Marca registrada: evitado con las imitaciones. De venta en todos los establecimientos.

NOTA. — Caja 2 pesetas. Hay elegantes cartoritas para probarlos á 0'25 pesetas mes.

BICICLETAS CLEMENT

Clément, Gladiator,

Humber, France C.^o

Capital: 2.500.000 Francos

La primera marca de Francia

Únicos representantes para Cataluña y Baleares. PUJO HERMANOS—Diputación, 258, Barcelona y en

Palma-Plaza de Cort 2-Relojería Suiza

CASA BANQUE

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales como talón en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calcetes

CLASE

VENTA A PLAZOS

Colón 34, Palma

Cocinera

Se necesita una cocinera que sepa muy bien su obligación. Honorarios bien retribuidos. Fácil presentarse sin muy buenas referencias de conducta y de gusto. Informarán en el Celmado de don Pablo Comas, calle de la Unión, número 88 en Palma.